
房屋局將諗計扭轉「躺平」申公屋現象
房委會委員倡參與社區活動加分 冀檢討入息計算方式

香港房屋委員會昨日舉行

周年特別公開會議，多名房

委會委員均關注有市民為符

合公屋申請資格而主動減薪

或辭職的「躺平」現象，建

議檢討入息計算方式及建立

獎勵機制，包括讓參與社區

活動的居民可獲加分，並獲

得減免租金等優惠，以扭

轉「躺平」現象。亦有委

員建議未來銷售居屋時，

推出新安排協助公屋富戶

購買心儀單位，以加快公

屋單位流轉。香港特區政

府房屋局局長兼房委會主席

何永賢回應指出，會研究如

何更好協助市民上進上流，

房屋署署長將於下月 14 日

的公開例會上

綜合回應。
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目前公屋一般申請者的平均輪候時間為5.3年，但部
分申請人在輪候公屋期間因入息或資產輕微超出限

額，因而喪失申請資格，有青年索性因此「躺平」以免
不符合資格。
房委會資助房屋小組委員會主席黃碧如昨日在周年特

別公開會議上指出，現行制度下輪候公屋家庭若輕微超
出入息限額（如獲發花紅）即喪失資格，因此會出現一
些主動辭職、要求減薪或違法瞞報收入等極端案例。
她建議長遠除要改善輪候時間、加快公屋流轉外，更

可在不影響公屋輪候時間前提下檢視入息限額計算方
式，豁免計算部分家庭的一次性收入，避免申請人為上
樓而「躺平」，盡力不讓家庭收入超標。

房屋署下月公開例會將綜合回應
房委會委員、立法會議員陳家珮指出，現時公屋主要

採用扣分制，認為單靠懲罰難以令住戶主動參與社區事
務，倡議改革公屋管理機制，以加分制補足現行扣分
制，鼓勵居民參與社區活動即可獲加分，或能獲得減免
租金等優惠，將「躺平」現象扭轉。
何永賢回應指出，要保持公屋供應公平及社會向上流

動，未來5年居屋有相當供應量，令家庭可邁向置業資
助房屋的階梯，如何鼓勵房屋階梯流動是很好的議題，房
屋署將於下月14日的公開例會上綜合回應。她特別指出，
陳家珮議員的建議可帶動正向引導，值得思考及研究。

梁文廣倡「白居二」不限名額申請
其他議題方面，房委會委員陳遠秀關注房委會未來財

政狀況，指根據房委會最新預算和財政預測，建築開支
預計由2024/25年度的264億元，大幅上升至2028/29年
度的490億元，現金結餘將於未來數年迅速下降，加上

公共屋邨日漸老化，相關維修開支亦會持續增加。
房委會委員、立法會議員梁文廣關注資助出售房屋問

題，他指出近年居屋第二市場供求失衡，建議隨着二手
居屋市場的容量增加，政府應更有條件把資助出售房屋
從私人市場分隔出來，「白居二」亦應不限名額申請，
令二手市場可自由交易，讓更多合資格人士得以受惠。
房委會委員、立法會議員陸頌雄提到，香港樓價高

企，生育率低，公屋的建設應以鞏固家庭價值、提升市
民歸屬感作為理念之一。他亦提出幾點建議，包括利用
北部都會區的部分土地鼓勵成家、結婚優先等。
房委會委員陳志球則聚焦創新科技，他指房屋工程中

已使用多項科研系統，有助大幅提升建築項目的效率，
並提高工地的安全系數，例如早在2022年開始便於建築
工程上使用小型無人機進行外部檢測，有關技術惠及9
個工程合共17座大樓。

香港文匯報訊（記者 張弦）民建聯元朗支部早前收到不
少居民反映，指區內垃圾站因垃圾棄置方式欠妥而衍生鼠
患、臭味等環境衞生問題，支部其後巡查區內部分公眾垃
圾站、公共屋邨垃圾站及鄉郊區垃圾收集點，並收集居民
意見。支部昨日於記者會上歸納問題，包括屋邨垃圾站垃圾
存放時間過長、垃圾站因高度及面積不足而未能改用新型壓
縮斗，以及鄉郊垃圾箱經常爆滿等，導致惡臭蔓延、鼠患問
題叢生。民建聯建議全面採用密封式垃圾收集設施、增建
垃圾收集點及加強公眾教育及提高罰則等，改善區內衞生
問題。
民建聯元朗支部於今年3月訪問1,006名區內居民，逾半受訪

者指常受到垃圾站不同程度的臭味及噪音滋擾。當中近95%受
訪者認為，老鼠曱甴問題與垃圾站儲存垃圾有關。逾70%受訪
者認為，垃圾站需改善環境衞生。
支部經巡查亦發現，公眾垃圾站/公共屋邨垃圾站垃圾存放時

間過長，晚上收集後要等到翌日早上才由垃圾車運走，衍生鼠
患、臭味等環境衞生問題，工人們亦需將多個大型垃圾箱逐一
傾倒到垃圾車上，產生不少噪音。

若用新型壓縮垃圾斗可減臭味
另外，垃圾站亦存在結構性局限，包括因高度及面積不足而

未能改用新型壓縮斗。鄉郊垃圾收集點的衞生環境亦欠佳，不
時發現垃圾處理方式不當、垃圾箱經常爆滿，以及箱蓋沒有蓋
好的情況，個別人更將垃圾棄置在非指定位置，廚餘殘渣胡亂

擺放。
民建聯新界西北立法會議員周浩鼎表示，早前曾約見相關政

府部門人員討論及實地視察問題，認為若改用新型壓縮垃圾
斗，將大幅增加垃圾的可盛載容量，以及減少臭味，「其實目
前已在八鄉等部分鄉郊地區使用。」
民建聯新界北立法會議員劉國勳建議加裝閉路電視，監察將

垃圾棄置在非指定位置的情況，同時提高對違例者的罰則。
民建聯亦建議增建垃圾收集點，包括在鄉郊垃圾棄置黑點加

建不同新式垃圾收集設施，例如太陽能垃圾壓縮機等，優化鄉
郊地區內垃圾處理，以及增設更多回收配套設施，同時推動市
民參與環保回收活動。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）
粉嶺皇后山邨及毗連山麗苑早前發
生食水含瀝青事件，香港特區政府
房屋局局長何永賢昨日在房委會周
年特別公開會議上主動回應指，加
裝高密度過濾網後，水質已大幅改
善，會繼續緊密留意及跟進事件，
期望可令居民盡快安心飲用食水。
多名關注事件的立法會議員於電台
節目上指出，仍有居民反映食水出
現黑點，地區關愛隊已上門了解情
況，並將個案轉介水務署，為住戶
免費清洗水錶，促請政府盡快徹底
更換有問題喉管。
何永賢於昨日會議開始時主動交

代事件進展，指房屋署得悉皇后山
邨居民反映水質有問題後，她一直
與房屋署署長緊密溝通，上下一心
為居民服務，包括加裝22個高密度
過濾網，將過濾密度從原先的1至
1.5毫米，大幅加密至0.1毫米。她
並指，該項原本需時一周才完成的
工程，僅一兩天便全數安裝完畢，
特別感謝工作團隊。
「加裝濾網後，皇后山邨及山麗

苑的食水水質大幅改善。」何永賢
表示，除了住戶外，房署人員接觸

的32個商戶均反映濾網能有效隔絕
顆粒。而為進一步釋除疑慮，房屋
署設立熱線，當接獲居民清洗水錶
的要求後，已將之轉介水務署。水
務署亦會繼續提供臨時供水設施，
方便居民取用。

為住戶免費清洗水錶
不過，立法會議員劉國勳昨日在

電台節目上表示，接獲居民反映指
家中食水仍偶現黑點。關愛隊已將
相關個案轉介水務署，為住戶提供
免費清洗水錶服務，政府今年內會
更換坪輋路一段以瀝青為塗層的涉
事喉管，期望能盡快更換喉管，令
居民安心。他並提到，更換工程面
對挑戰，因需要安裝後備喉管以確
保工程期間不會大規模停水，亦要
減少工程對附近交通造成的影響。
立法會議員盧偉國在同一節目上

指政府處理今次事件不夠成熟，未
有及時公布化驗報告。他續說，雖
然水質並無受影響，但政府應從市
民角度考慮，盡快更換涉事水管。
他並關注全港有700公里喉管有瀝
青塗層，水務署要加強監測並公布
喉管所在的位置讓市民知悉。
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今年首5個月，內地貨物貿易進出口總

值 達 17.94 萬 億 元 人 民 幣 ， 同 比 增 長

2.5%。在美國發動對華關稅戰、貿易戰的
重壓下，內地積極應變，主動開拓新興市
場， 出口結構從傳統低附加值產品向高技
術含量、高附加值產品轉型，保持對外經
貿穩健增長，為整體經濟向好注入源源活
力。香港作為國家對外貿易的重要窗口，
應乘勢而上，加大開拓新興市場力度，助
力內地企業「出海」，強化香港「超級聯
繫人」「超級增值人」功能。

分析數據可見，內地今年首5個月的出

口增長了7.2%； 出口目的地更多轉向非美

國地區，對東盟、歐盟、非洲、中亞五國

的出口分別增長 16.9%、13.7%、35.3%、

8.8%。數據表明，內地妥善應對美國關稅

戰打壓，同時積極拓展多元化市場，降低

對美國單一市場的依賴。這是內地出口不

跌反升的重要原因，也是敢於硬剛美國貿

易霸凌的底氣所在。

更值得關注的是，內地出口產品的科技

含量顯著提升。首5個月，裝備製造業產

品出口6.22萬億元，增長9.2%，佔出口總

值的 58.3%。此外，民營企業進出口同比

增長7%，佔外貿總值比重提升；外資企業

數量創5年同期新高，進出口保持增長，

各類經營主體齊頭並進，共同推動外貿發

展。這些數據充分證明了內地正在從「世
界工廠」向「創新高地」轉變，產業升級
取得了實質性突破，經濟正朝着高質量發
展方向邁進。

中美經貿高層會談近期取得實質性進

展，為外貿企業營造了相對穩定的營商環

境，有效對沖了外部政策變動的影響。內

地近期有望出台多項穩經濟增量政策，涉及

「兩新」（大規模設備更新和消費品以舊換

新）、「兩重」（國家重大戰略實施和重點領

域安全能力建設）、穩外貿等領域。這些政策

將進一步推動內地經濟高質量發展。同時，內

地一系列提振經濟的政策措施逐步發揮效能，

極大提振了外貿企業的信心，讓企業在困境中

仍能保持活力。因此雖然國際環境仍複雜嚴

峻，但內地外貿穩中向好的基本面未變。

香港一直是內地和國際市場進行貿易的重

要中轉站，內地進出口穩步增長，香港收穫巨

大利益。香港積極響應國家號召，加強與東

盟、中東等地的合作交流，憑藉其獨特的地理

位置和完善的金融服務體系，深化區域間的經

濟聯繫，成為連接中國與世界的橋樑。

香港近年積極開拓東盟、中東等新興市場。

香港作為「一帶一路」的重要節點，應充分利

用自身在金融、物流、專業服務等領域的優

勢，助力內地企業「走出去」深耕新興市場。

此外，內地外資企業首5個月的進出口平穩向

好，表明內地始終是外商理想、安全、有為的

投資目的地。香港應進一步發揮「超級聯繫
人」的角色，吸引更多外資企業通過香港進入
內地市場。特區政府和進出口業界應研究調整
駐外辦事處布局、舉辦更多專業展覽、協助中
小企數碼化及改善供應鏈等等，助力提升香港
的國際競爭力。

隨着中國—東盟自貿區3.0版談判完成，以

及多項穩外貿政策措施的落地，內地外貿有望

繼續發揮對經濟增長的穩定作用。香港應乘勢

而上，搭橋開路，助力內地企業出海，共同開

拓新興市場，同時要向世界說好中國故事和香

港故事，展示經濟高質量發展的成果，為國家

和自身的發展貢獻力量。

內地經貿數據亮眼 港乘勢而上拓新局
由中國社會科學院主辦的 「一國兩制」學

術研討會昨日在北京召開，主題為「香港國安

法實施五周年回顧與展望」。清華大學法學院

教授王振民在研討會上指出，沒有香港國安法

就不會有香港的今天，也不會有香港的明天。

這句說話深刻揭示了香港國安法對保障香港繁

榮穩定的關鍵作用。實施香港國安法，構築起
維護國家安全的法律屏障，又依託香港普通法
制度處理國安案件，推動香港走上由亂到治邁
向由治及興的康莊大道。未來，香港必須堅定
貫徹實施國安法律，開展多元宣傳教育，提升
市民國安意識，香港作為「既安全又自由、既
安全又發展、既安全又開放」的國際大都會，
風采必將更勝往昔。

中央堅持和完善「一國兩制」制度體系，

主導制定實施香港國安法，迅速為香港撥亂反

正，令香港發展重回正軌，香港國安法成為香

港繁榮穩定的「守護神」。值得注意的是，香

港國安法主要依託香港普通法制度來辦理國安

案件，並採取最小變動原則，按實際需要和情

況只對香港的實體法和程序法作出最小變動，

例如保釋、陪審團和指定法官等，近五年的實

踐已充分證明是切實可行，正如王振民所言，

當初擔心香港國安法與普通法「水火不容」的

人，現在看來是杞人憂天。香港國安法是「靶

向治療、精準打擊」，依法懲治極少數人，執

法、司法正當公正，切實保障人權自由。 實
踐充分證明，香港國安法尊重香港普通法傳
統，同時強化了國家安全的法律屏障，為「一
國兩制」實踐行穩致遠保駕護航，引領香港成
功探索在「一國兩制」下依法維護國家安全的
獨特道路。

有人曾擔憂香港國安法實施會損害營商環

境，使香港的國際地位下降，現實情況恰好與

之相反。香港國安法實施後，社會逐步安定，

經濟有序復甦。去年境外母公司的駐港公司達

到 9,960 家，創歷史新高，其中美國企業有

1,390 家，比 2023 年新增 117 家，大批國際知

名企業在港新設國際總部或研發中心，先後有

大型國際保險公司宣布將由外地遷冊至香港，

國際調解院總部落戶香港；近期，世界三大信

用評級機構一致維持香港的高等信用評級並給

予香港「穩定」的評級展望；有國際金融人士

曾經因為香港完善國安法律而妄言「香港玩

完」，如今不得不改口唱好香港。不可否認的
事實證明，香港國安法的實施不僅沒有影響香
港的營商環境，反而令香港繁榮穩定的根基更
穩固，持續吸引內地與海外資金、企業來港創
業創富，足證國際社會對香港安全穩定、繁榮
發展的前景充滿信心。

國安才能港安，國安才能家安。政務司司長

陳國基昨日指出，「國家安全是香港繁榮安定

的先決條件，如果國家不安全，經濟發展、改

善民生、安居樂業全部都是空談。」特區政府

近年在維護國家安全方面積極有為，持續通過

諸如修訂《社工註冊條例》、《職工會條

例》，就新簽發和續期的食肆牌照新增國安條

件，以及更新《香港國家安全教育課程框架》

和製作《國安法事件簿》系列節目等措施，堵

塞國安漏洞，提升市民國安意識，並取得顯著

成效。

維護國家安全人人有責。香港今時今日的
繁榮安定得來不易，各界人士應更堅定支持
特區政府為國家安全築起堅固牢靠的法律屏
障，更好地保障香港居民的權利自由，提升
香港競爭優勢，讓香港在融入國家發展大
局、深化國際合作中發揮更大作用，成就更
輝煌明天。

堅定貫徹國安法 香港成就更輝煌


